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Мы – великая держава!
КФУ отметил День России- присоединился ко Всероссийской акции #РодинойГоржусь, приуроченной к празднику. В ее рамках 

прошёл «Триколорный забег», который объединил работников и студентов университета. С флагами в руках они пробежали небольшую 
дистанцию по Ботаническому саду им. Н. В. Багрова.

Кроме того, вуз участвовал в акции «Разная, но единая», в рамках которой иностранные студенты вуза исполнили популярную 
русскую песню «Калинка», и флешмобу «Встанем» под одноимённую песню исполнителя SHAMAN. На мероприятии также состоялось 
награждение сотрудников университета медалями «За верность ветеранскому движению».

В завершение представления артисты вместе со зрительным залом исполнили известную песню «День Победы».
Напомним, День России отмечается с 1922 года 12 июня, в День принятия Декларации о государственном суверенитете РСФСР.

Пресс-служба КФУ
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Чистота и порядок

                                                                

Руководство, сотрудники и студен-
ты структурных подразделений КФУ не в 
первый раз передают в качестве гумани-
тарной помощи медикаменты, перевязоч-
ные материалы, предметы первой необхо-
димости и средства личной гигиены.

-В период быстрых изменений в 
нашей жизни самое главное сохранить че-
ловечность. А она измеряется не словами, 
а действиями. Студенты сами организо-
вали сбор гуманитарной помощи,  чтобы 
поддержать людей, проживающих в новых 
субъектах Российской Федерации, – рас-
сказал проректор по молодежной политике 
Сергей Елькин.

Акция проводится с целью укрепле-

- Экологические субботники, приуроченные ко Дню России, еже-
годно проходят по всей стране.  И мы с коллегами решили отметить этот 
всенародный праздник трудовым субботником, активно с пользой для 
здоровья и окружающей среды. Я рад, что сегодня здесь собралось так 
много неравнодушных сотрудников вуза. В дальнейшем хотелось бы про-
водить такие мероприятия регулярно и поддерживать территорию нашего 
университета в чистоте и порядке, – поделился Сергей Никитин.

В предпраздничном субботнике приняли участие более ста пред-
ставителей профессорско-преподавательского состава, администрации, 
различных департаментов и управлений вуза, а также сотрудники Межре-
гионального территориального управления Росимущества в Республике 
Крым. Ими был выполнен большой объём работ: убран мусор, опавшая 
листва и ветки, побелены стволы деревьев и бордюры, выкопаны при-
ствольные круги, произведена обрезка деревьев и кустарников, подме-
тены дорожки. Кроме того, участники субботника вскопали землю во 
внутреннем дворе Таврической академии и высадили различные расте-
ния для озеленения территории. Весь необходимый инвентарь (грабли, 
лопаты, известь, кисти, перчатки) работникам предоставил вуз. С собой 
необходимо было принести только сменную одежду и воду.

Анастасия Мухортова
Фото: Илья Гогунский, Полина Пургина
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Чужой беды не бывает

В целях благоустройства и уборки территории главного корпуса КФУ прошёл субботник, приуроченный к празднованию 
Дня России. Об этом сообщил проректор по административно-хозяйственной деятельности университета Сергей Никитин.

В КФУ собрали гуманитарную помощь для жителей Херсонской области, которые пострадали вследствие 
затопления, а также для военнослужащих, находящихся в зоне СВО. Акция организована в рамках работы 

университетского штаба #МЫВМЕСТЕ.

ния у обучающихся КФУ традиционных 
духовно-нравственных ценностей, форми-
рования чувства патриотизма, воспитания 
гражданской ответственности и любви к 
Родине, развития культуры взаимопомощи, 
вовлечения студенческой молодежи в об-
щественно значимую деятельность.

-Сегодня мы собираем гуманитар-
ную помощь и проводим благотворитель-
ную ярмарку, на которой представлено 
много интересных локаций. Юридический 
факультет показал криминалистическую 
лабораторию, где можно сдать отпечатки 
пальцев, Физико-технический институт 
выставил точку со сладкой ватой, медики 
измерили артериальное давление, заме-
рили кислород и уровень сахара в крови. 
Студенты Института медиакоммуникаций 
медиатехнологий и дизайна представили 
несколько зон – одна из них это продажа 
различной продукции – блокноты, графи-
ческие открытки, ручки. Во второй зоне 
рисовали карандашом портреты всех же-
лающих. Мы стараемся поддерживать все 
инициативы студентов в этом направлении 
и оказывать всестороннюю помощь в про-
ведении таких благотоврительных меро-
приятий, – отметила главный специалист 
департамента по социальной и воспита-
тельной работе КФУ Галина Маркова.

Все собранные на ярмарке сред-

ства, а это – более 35 тысяч рублей и 500 кг 
гуманитарной помощи, будут преданы  жи-
телям Херсонской области и участникам 
Специальной военной операции.

Пресс-служба КФУ
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В КФУ продолжается образовательная программа Высшей школы государственного управления РАНХиГС для управленцев из 
новых субъектов России. Второй поток участников освоил первый модуль обучения.

В КФУ  прошло мероприятие «Наша поддержка военнослужащих Министерства Обороны РФ, участвующих в Специаль-
ной военной операции». В нем приняли участие студенты Таврической академии, Физико-технического института, Института 

биохимических технологий, экологии и фармации, Академии строительства и архитектуры.

Главное - быть вместе! 

Научим, покажем, расскажем

Им рассказали о подвигах героев 
СВО, альтернативных возможностях и спо-
собах поддержки военнослужащих участву-
ющих в СВО. Спикерами встречи высту-
пили студенты 1 курса: Полина Балабанюк 
(ИБТЭФ) и Александра Бондарчук (АСИА).

-В начале года обучающиеся Крым-
ского федерального университета при под-

держке департамента по социальной и 
воспитательной  работе посетили учеб-
ные заведения Симферополя: школу-гим-
назию № 39 имени Героя Советского 
Союза Крейзера Я.Г., гимназию №11 им. 
К.А. Тренева, где провели встречи, по-
священные подвигам героев СВО, патри-
отические акции «Письма Защитникам 
Отечества» и мастер-классы по плетению 
маскировочных сетей. Такую же встречу  
решили провести для студентов. Сегодня 
нам важно быть вместе и объединить уси-
лия всего общества во имя безопасности 
России, будущего нашей великой страны, 
– рассказала Александра Бондарчук.

На встрече также обсуждали, чем 
и как студенчество КФУ может помогать 
бойцам СВО в настоящее время. Помимо 
уже традиционных мероприятий - до-

норства, сбора гуманитарной помощи, 
диалогов со школьниками в рамках  Года 
Наставничества на тему СВО и ее героев, 
были вынесены предложения о создании 
специальных отрядов для восстановления 
инфраструктуры новых российских тер-
риторий, прохождения производственной 
практики на предприятиях военно-про-
мышленного комплекса и участии в психо-
логической адаптации участников СВО к 
условиям мирной жизни.

С историями боевых подвигов ге-
роев СВО – героев Z можно ознакомиться 
на официальном сайте Министерства обо-
роны  Российской Федерации https://z.mil.
ru/spec_mil_oper/heroes.htm

Пресс-служба КФУ

-Мы показываем им путь, который 
сами прошли за эти годы. Они сейчас  нахо-
дятся в начале этого пути, и часто в их гла-
зах читается вопрос: «А что, так можно?». 
Им предстоит принимать смелые решения, 
потому что действия именно законодатель-
ных органов, власти  новых территорий 
определят, с какой скоростью будет проис-
ходить интеграция новых субъектов РФ в 
российское законодательство, – подчеркнул 
проректор по молодёжной политике КФУ 
Сергей Елькин

В течение трёх дней 150 предста-
вителей управленческого состава органов 
местного самоуправления и подведом-
ственных учреждений из Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Запорожской 
и Херсонской областей посещали лекции 
специалистов вуза и республики. Спике-
ры рассказали о системе органов местного 
самоуправления, основах муниципальной 

службы, бюджетной политике, публич-
ной собственности, кадровом обеспече-
нии и противодействии коррупции. Так-
же состоялась панельная дискуссия, на 
которой региональные и федеральные 
эксперты поделились своим опытом дей-
ствий в переходный период.

-Вопросы касательно имущества 
для новых регионов сейчас важны как 
никогда. Им есть с кого брать пример – 
нам было не с кого. Мы созидали, а сей-
час хотим поделиться опытом, помочь 
нашим соседям, – поделилась начальник 
Департамента правовой работы и иму-
щественных отношений Министерства 
строительства и архитектуры Республики 
Крым Людмила Еремизина.

Эксперты рассказали, с какими 
вызовами столкнулся Крым в 2014 году и 
как преодолел их.

-В действующем законодатель-
стве Российской Федерации есть много 
аспектов, которые в Украине не были уре-
гулированы. Например, там  учёту подле-
жали только земельные участки, а в Рос-
сии – в том числе здания и помещения. 
Это и технически, и юридически другая 
конструкция, которой необходимо уде-
лить внимание, – отметил федеральный 
эксперт по правовому регулированию зе-
мельных отношений Ридван Куртсеитов.

Второй модуль представители 
управленческого состава органов местно-
го самоуправления и подведомственных 
учреждений регионов освоят дистанци-
онно. А третий, завершающий этап снова 
пройдет на базе КФУ. По итогу слушатели 

получат соответствующее удостоверение. 
Всего обучение на базе вуза до конца года 
пройдут более 700 человек.

Напомним, что кроме КФУ базой 
программы стали ещё три вуза: Ростовский 
филиал РАНХиГС, Севастопольский и Лу-
ганский государственные университеты. 
Они реализуют линейный управленческий 
уровень обучения. В 2023 году его пройдут 
3700 руководителей и сотрудников органов 
публичной власти новых регионов России.

Яна Дудченко
Фото: Илья Гогунский, Ксения 

Гасица, Полина Пургина, 
Ярослав Остаповец
Пресс-служба КФУ
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Это нужно не мертвым, это надо живым!
Студенты и сотрудники КФУ приняли участие в мероприятии по сохранению памятников военной истории – субботнике 

на Воинском кладбище Симферополя в рамках Всероссийской акции «События немирной жизни».

Акция проводится в целях сохранения исторической памяти о 
военном и трудовом подвиге народа, событиях Великой Отечествен-
ной войны, патриотического воспитания молодежи на основе ключе-
вых событий военной истории, а также недопущения фальсификации 
истории и признания важной  роли и вклада жителей России в победу 
над фашистской Германией.

-Мероприятие началось с экскурсии  энтузиаста-обществен-
ника, военного пенсионера, исследователя кладбища, Виктора 
Александровича Гавриша. Он поделился проблемами, с которыми 
сталкиваются исследователи военно-мемориальных захоронений в 
столице Крыма, и рассказал о проводимой им работе по актуализации 
списков, истории судеб захороненных на этом месте. В свое время  
именно благодаря настойчивости Виктора Александровича могилы 
рядовых Васильева, Белоусова, Хравцова, Рогатского и подполковни-
ка Фомина обрели здесь новые надгробия вместо разбитых, – расска-
зала координатор  акции, аспирант КФУ Ксения Шульман.

Участники субботника провели работы по обновлению мемо-
риальных табличек, установленных на местах реестровых объектов 
культурного наследия, уборку территории Воинского и участков воз-
ле военно-мемориальных захоронений Армянского кладбища. Также 
на Армянском кладбище от плюща были освобождены ряд захоро-
нений.

Пресс-служба КФУ

А завтра была…война
Накануне Дня памяти и скорби руководство и студенты КФУ традиционно приняли участие во Всероссийской памятной 

акции “Огненные картины войны”. 

Площадкой для проведения памятно-
го мероприятия стала территория мемориала 
«Концлагерь «Красный» (Мирное, Симферо-
польский р-н). Волонтеры выложили из све-
чей слова «Крым, помним», а также силуэт 
девочки, который символизировал всех детей, 
погибших от рук фашистов в этом концлагере 
в годы Великой Отечественной войны.

-Сегодня мы отдаём долг памяти и 
признательности всем тем, кто принял на себя 
первый удар врага, кто не дожил до светлого 
Дня Победы, но верил в него, принимая не-
равный бой с фашистами. Мы склоняем голо-
вы перед подвигом тех, кто отстоял свободу и 
независимость нашей Родины, – отметил про-
ректор по молодежной политике КФУ Сергей 
Елькин.

В мероприятии также приняли уча-
стие заместитель Председателя Государствен-
ного Совета Республики Крым Владимир 
Бобков, руководитель регионального отде-
ления государственного фонда «Защитники 
Отечества» Владимир Трегуб, Председатель 
Государственного комитета молодежной по-
литики Республики Крым Алексей Зинченко.

По материалам отдела по работе со 
студенческими объединениями и

реализации молодёжных проектов 
КФУ
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Нет на свете работы важнее
В Медицинской академии им. С. И. Георгиевского» КФУ прошло торжественное мероприятие, приуроченное ко Дню 

медицинского работника. Поздравить коллег и вручить благодарности приехал выпускник вуза, министр 
здравоохранения Республики Крым Константин Скорупский.

Надо совсем немного, чтобы кто-то мог жить
В Международный день донора крови и костного мозга в Медицинской академии им. С.И. Георгиевского КФУ 

прошла акция, целью которой стала популяризация добровольной и бескорыстной помощи больным людям  - сдачи 
крови и костного мозга.

Организовали акцию курсанты волонтеры-медики регионального отделения Общероссийской общественной организации «Россий-
ская медицинская ассоциация» в Республике Крым, которую я возглавляю и студенты волонтеры-медики Медицинской академии КФУ под 
руководством ее директора Евгения Сергеевича Крутикова, заместителя директора Медакадемии по воспитательной работе Дениса Влади-
мировича Шадуро, – рассказала член Общественной Палаты Республики Крым, доктор медицинских наук, профессор Наталия Резниченко.

Пресс-служба КФУ

-В преддверии профессионального праздника мне  особенно 
приятно отметить достижения коллег и студентов-медиков, поздра-
вить их, пожелать крепкого здоровья и мирного неба над головой. 
Медицинская академия сегодня, безусловно, является важнейшей 
кузницей кадров в нашей отрасли. Всех причастных к ней и тех, кто 
только приобретает профессию, но уже сделал выбор - посвятить 
медицине жизнь, мы очень ценим и всячески поддерживаем, – по-
делился Константин Скорупский.

Мероприятие также посетили представители Государствен-
ного совета Республики, профсоюзной организации и администра-
ции Медакадемии. Грамотами и благодарственными письмами 
были отмечены работники, ветераны труда, диссертанты, волонте-
ры и студенты вуза.

Для гостей мероприятия с творческими поздравлениями вы-
ступили лучшие вокальные и танцевальные коллективы Медицин-
ской академии.

Пресс-служба КФУ
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Пора возможностей и надежд
В КФУ стартовала вступительная кампания.

Вуз уже принимает документы на поступление по программам бака-
лавриата и специалитета, а также среднего профессионального образования 
всех форм обучения (очная, очно-заочная, заочная). В июле подать заявление 
на поступление смогут абитуриенты программ магистратуры, аспирантуры 
и ординатуры.

Единые сроки зачисления на бюджет для всех форм обучения – 29 
июля (приоритетный этап), с 4 по 9 августа (основной этап). А завершения 
приема договоров на контрактной основе – 29 августа.

По программе бакалавриата количество бюджетных мест – 2209, по 
программе специалитета – 597, по программе магистратуры – 955.

Правила приёма, сроки вступительных испытаний, проходные баллы 
и вся необходимая информация расположены на сайте Крымского федераль-
ного университета: бакалавриат/специалитет;СПО;магистратура;аспиранту-
ра;ординатура.

Напомним, документы можно подать лично в приёмную комиссию, 
через систему электронной подачи вуза, через портал Госуслуг и почтой. 
Абитуриенты могут одновременно участвовать в конкурсе на пять направле-
ний (специальностей) совокупно по бюджету и контракту. 

Подробнее о поступлении в 2023 году: на сайте и в специальном ви-
деоролике. 

Пресс-служба КФУ

И в древней Кафе

Структурное подразделение главного вуза полуостро-
ва может начать прием документов абитуриентов уже в рамках 
приемной компании этого года, сейчас завершается процесс 
лицензирования учебного заведения. Об этом РИА Новости 
Крым рассказала директор феодосийского филиала Диана 
Буркальцева.

-Мы находимся на этапе лицензирования. Если все 
пойдет по плану, процесс займет несколько дней. Не все зави-
сит от нас, но мы стараемся успеть к началу приемной кампа-
нии этого года, – констатировала Буркальцева.

Филиал заработает по адресу Адмиральский бульвар, 
34. Это историческое здание бывшей мужской гимназии. Не-
сколькими годами ранее здесь размещалась Феодосийская фи-
нансово-экономическая академия, которая в 2019 году лиши-
лась лицензии и была со скандалом ликвидирована. Сейчас в 
здании произведен ремонт, помещения готовы принимать сту-
дентов, коллектив преподавателей также сформирован.

-Работать будем в здании бывшей ФФЭА с базовыми 
кафедрами на производствах по профилю. Однако бюджетных 
мест в этом году не будет, – подчеркнула глава филиала.

По словам Буркальцевой, в новом филиале КФУ мож-
но будет получить среднее профессиональное и высшее обра-
зование по нескольким направлениям, в том числе в сфере IT, 
медицины, дизайна.

-Группы по средней специальной подготовке и бака-
лавриату будут формироваться по 25 человек, по магистратуре 
– по 15 студентов, – уточнила Буркальцева.

Появление филиала КФУ в Феодосии было анонси-
ровано еще в 2021 году. Тогда предполагалось, что филиал 
будет вести подготовку по туристическому, лечебному, сана-
торно-курортному, экономическому, юридическому направле-
ниям, а также по инженерным и IT-специальностям.

Елизавета Черкашина
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ

Филиал КФУ откроется в Феодосии.
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Чтобы школьникам хотелось…учиться
Специалисты КФУ разработали геймифицированный комплекс для школьников пятого класса. Он позволит повысить 

заинтересованность обучающихся и эффективность образовательного процесса. Об этом сообщил заместитель 
\директора Института «Гуманитарно-педагогическая академия» КФУ Максим Попов.

-Цель нашего проекта – изучение многофункциональных 
возможностей искусственного интеллекта в трансформации педа-
гогического образования. Одна из основных задач –  повышение 
мотивации обучающихся и качества образования в школах. Мы 
решили использовать искусственный интеллект в преподавании 
обычных дисциплин школьного курса и разработали геймифици-
рованный комплекс для школьников, – пояснил Максим Попов.

По его словам, геймифицированный комплекс включил де-
сять дисциплин пятого класса. Кроме того, специалисты разрабо-
тали курсы повышения квалификации для педагогов школ по ис-
пользованию возможностей искусственного интеллекта в процессе 
преподавания.В дальнейшем их согласуют с Управлением образо-
вания г. Ялты и Министерством образования, науки и молодёжи 
Республики Крым.

Проект реализован в рамках программы стратегического 
академического лидерства «Приоритет 2030».

#Приоритет2030
Пресс-служба КФУ

Территория инноваций
Учёные Медицинской академии КФУ разрабатывают новые методы ранней диагностики, лечения и реабилитации пациен-

тов с социально-значимыми заболеваниями, такими как сахарный диабет, артериальная гипертензия, ишемическая болезнь 
сердца, а также онкологическими заболеваниями, заболеваниями нервной системы и опорно-двигательного аппарата. 

-Мы проводим исследования, направленные на приме-
нение новых методов и технологий лечения. Так, например, в 
ходе исследований поражения сердечно-сосудистой системы 
у больных сахарным диабетом II типа, мы обследовали более 
200 пациентов и контрольную группу из 30 здоровых добро-
вольцев. Также мы провели мониторинг некоторых воспали-
тельных молекулярных маркеров осложненного репаративного 
процесса при местном лечении синдрома диабетической стопы 
у 70 больных в двух группах. Наша методика, которая включает 
применение сульфатиазола серебра, показала большую эффек-
тивность, чем стандартная терапия. Включение сульфатиазола 
серебра способствовало ускорению выздоровления больных и 
уменьшению затрат на их лечение, – рассказал директор Меди-
цинской академии Евгений Крутиков.

По его словам, не менее важное направление для Крыма 
– реабилитация. Так, методики, разработанные специалистами 
КФУ, уже широко внедряются в лечебных учреждениях полуо-
строва второго и третьего уровня, санаториях, расположенных 
на Южном берегу Крыма, в Саках, Евпатории и других городах.

-Наш полуостров признан территорией, на которой 
должны развиваться инновационные реабилитационные мето-
дики как на этапе санаторно-курортного лечения, так и на эта-
пах амбулаторной и стационарной помощи, – рассказал Евгений 
Крутиков.

Проект реализован в рамках программы стратегическо-
го академического лидерства «Приоритет 2030». В его рамках 
учёные Медицинской академии выпустили 25 научных статей 
в рейтинговых журналах, входящих в RSCI, защитили четыре 
кандидатские диссертации, а также выступили с 30 докладами 
на  научно-практических конференциях и конгрессах междуна-
родного, всероссийского и регионального уровня.

#Приоритет2030

Пресс-служба КФУ
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Учёные КФУ разработали технологию ускоренной переработки отходов птицеводства и животноводства в компост. 
Она основана на использовании микробного консорциума. Об этом сообщил доцент кафедры ботаники и физиологии 

растений и биотехнологий Института биохимических технологий, экологии и фармации КФУ Игорь Бугара.

Учеба, практика, трудоустройство
В рамках производственной практики студенты старших курсов Института биохимических технологий, экологии и 

фармации КФУ посетили Алуштинский эфиромасличный совхоз-завод. Предприятие является лидером в регионе 
по производству эфирных масел лаванды и розы из натурального собственного сырья.

Отходы - в доходы!

-Наш интерес состоит в том, чтобы 
образование и наука шли бок о бок с про-
изводством. Оно даёт свои запросы, а нам 
нужно на них отвечать. И, в первую оче-
редь, университет должен готовить высо-
коклассных специалистов, – отметил заве-
дующий кафедрой ботаники и физиологии 
растений и биотехнологии Института био-
химических технологий, экологии и фарма-
ции КФУ Сергей Котов.

Научная работа проводится в рамках программы стратегического академического лидерства «Приоритет 2030» (нацпроект «Наука 
и университеты»).

-Мы применяем лабораторные биореакторы, подбираем режим культивирования и обеспечиваем оптимальный рост микроорганиз-
мов. Они используются в микробиологическом консорциуме, который можно применять для обработки отходов животноводства и птице-
водства на предприятиях и далее в качестве компоста в сельском хозяйстве, – рассказал Игорь Бугара.

По его словам, преимущество технологии заключается в скорости компостирования: процесс занимает всего 1,5-2 месяца, что в 
два-три раза быстрее других. Данный результат подтверждён исследованиями.

Ключевую роль в процессе переработки играют микроорганизмы. Они добавляются в питательную среду в биореакторе, где и 
происходит культивирование. Оптимальные условия, параметры температуры и вращения, а также правильное сочетание и оптимальность 
количества микроорганизмов в объёме препарата позволяют ускорить процесс.

-Необходимость данной технологии была, есть и будет. Постоянное производство на предприятиях птицеводства и животноводства 
обеспечивает им большое количество отходов, которые надо утилизировать. Оптимальные сроки, которые мы предлагаем, позволяют  по-
зиционировать  наш препарат  как наиболее качественный, быстрый и доступный, – добавил Игорь Бугара.

Технологию планируют запатентовать и внедрить на региональные и федеральные предприятия в течение года.

Яна Дудченко
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ

Для знакомства с историей и разра-
ботками предприятия студентам провели 
экскурсию по реконструированным це-
хам, лабораториям и полям завода. Также 
участники и организаторы практики об-
судили возможности и перспективные на-
правления для трудоустройства, научные 
исследования и инвестиционные проекты.

-На предприятии студенты могут 
работать по разным направлениям: сель-
ское хозяйство, производство, технологи-
ческий контроль, входное сырье, контроль 
производственных процессов, а также в ла-
боратории. Нам всегда нужны специализи-
рованные кадры, – рассказала финансовый 
директор Алуштинского эфиромасличного 
совхоз-завода Ирина Соколова.

Среди задач народного хозяйства 
Крыма – развитие биотехнологического 
направления. Оно подразумевает собой 
восстановление и использование ресурсов 
полуострова. С этой целью специалисты 
Института биохимических технологий, 
экологии и фармации КФУ подают на ли-

цензирование новую образовательную про-
грамму «Биотехнология». В свою очередь 
Алуштинский эфиромасличный совхоз-за-
вод откроет вертикальную ферму и станет 
базой практики для молодых специалистов 
в сфере растениеводства и биотехнологий. 
КФУ уже подписал партнёрское соглаше-
ние с предприятием.

Елизавета Черкашина
Фото: Полина Пургина

Пресс-служба КФУ
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В КФУ стартовал очный этап обучения по программе повышения квалификации для преподавателей вузов. Они 
осваивают методику преподавания «Основ российской государственности».

Специалисты КФУ провели исследование неосвоенных территорий Крымского полуострова и разработали концепцию их 
развития. Проект затронул в первую очередь прибрежную зону региона. Об этом сообщила директор Института «Академия 

строительства и архитектуры» КФУ Наталья Цопа.

Земля - самый дорогой ресурс

Какая она, Россия?

-Наш проект посвящён исследованию неосвоенных территорий 
Крыма и тому, как эффективно использовать эти земельные участки. Из-
вестно, что площадь полуострова составляет 27 000 км², из них 4000 км² 
застроены под города. Проблема освоения территорий, расположенных на 
неудобье, особенно остро стоит перед республикой. Земля – это самый до-
рогой ресурс, который у нас имеется. И мы будем наблюдать тенденцию, 
когда участки, которые находятся на сложном рельефе, будут всё больше 
и больше застраиваться. Наша задача – внести вклад в эффективное и ра-
циональное их освоение, чтобы полуостров был перспективным, привле-
кательным для туристов и конкурентоспособным, – рассказала Наталья 
Цопа.

Учёные разработали концепцию использования неосвоенных тер-
риторий на примере Черноморского, Феодосии, Алушты и Евпатории. В 
рамках проекта они провели не только градостроительное проектирова-
ние, но и анализ строительных материалов и конструкций, из которых не-
обходимо строить здания и сооружения в этих зонах для их эффективного 
использования в будущем.

-Важным элементом является эффективная технология организа-
ции строительства. Мы проанализировали, каким образом должны реали-
зовываться здания с учётом сейсмической опасности территорий в дру-
гих регионах, в частности на примере Сочи, и внесли предложения о том, 
как это должно быть в Крыму. На эту научную разработку, основанную 
на использовании трубобетонных опор, мы получили патент, – добавила 
Наталья Цопа.

Кроме того, специалисты проанализировали возможные экологи-
ческие последствия и урон, которые будут нанесены природе при застрой-
ке ранее не освоенных территорий. Проект реализован в рамках програм-
мы стратегического академического лидерства «Приоритет 2030».  

#Приоритет2030
Пресс-служба КФУ

С установкой на первый рабочий 
день участников приветствовали директор 
Таврической академии КФУ Олег Сонин и 
директор Центра социальной антропологии 
и формирования личности КФУ Майя Тум.

-Крымский федеральный универ-
ситет является опорным вузом, который не 
только включит новый курс в учебный план, 
но и будет готовить профессорско-препода-
вательский состав других вузов республики 
и Херсонской области к преподаванию дис-
циплины. Курс ориентирован на то, чтобы 
ещё до начала изучения предметных дисци-

плин, таких как история или философия, 
сформировать у первокурсника понимание 
того, что есть Россия. Это большой вызов, 
– рассказал Олег Сонин.

Обучение проходят преподаватели 
из пяти вузов Крыма: Керченского госу-
дарственного морского технологического 
университета, Университета экономики 
и управления, Крымского университета 
культуры, искусств и туризма, Крымского 
инженерно-педагогического университета 
им. Ф. Якубова и Таврической духовной 
семинарии Симферопольской и Крымской 
Епархии Русской Православной Церкви.

Занятия проводят преподаватели 
КФУ, которые ранее прошли соответствую-
щее обучение в РАНХиГС и НИЯУ МИФИ.

Участники обсуждают содержа-
тельные аспекты новой дисциплины и фор-
мы проведения занятий, рассматривают 
использование интерактивных методов и 
образовательных технологий, которые по-
могут студентам успешно освоить курс. На 
итоговом заседании они презентуют струк-
туру разработанных лекций и семинаров, 

получат обратную связь от жюри проекта 
«ДНК России» и РАНХиГС.

КФУ стал одним из 28 площа-
док проведения очного этапа программы 
по всей стране. Дистанционный модуль 
участники освоили в течение трёх недель 
на цифровой платформе РАНХиГС. В за-
вершение всего обучения они пройдут ито-
говое онлайн-тестирование.

Программа повышения квалифи-
кации реализуется в рамках федерального 
проекта «ДНК России». Напомним, обра-
зовательный курс «Основы российской 
государственности» будет включён в об-
разовательную программу первокурсников 
всех вузов страны с сентября 2023 года. Он 
рассчитан на 72 академических часа. Дис-
циплина состоит из пяти частей: «Что та-
кое Россия», «Российское государство-ци-
вилизация», «Российское мировоззрение и 
ценности российской цивилизации», «По-
литическое устройство» и «Вызовы буду-
щего и развитие страны».

Яна Дудченко
Фото: Илья Гогунский
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В КФУ приехали первые участники программы молодёжного и студенческого туризма – студентки Российского 
государственного гуманитарного университета.

Мечты сбываются!

-Я никогда прежде не была в 
Крыму, и у меня была мечта – увидеть 
Ласточкино гнездо. Рада, что удалось 
её осуществить! В целом впечатления 
отличные. Больше всего запомнится 
прогулка на яхте в Ялте, – поделилась 
студентка второго курса РГГУ Дарья Це-
сарская.

Девушки учатся по специально-

сти «Международные отношения» русско-турецкого профиля. В программе «Студтуризм» при-
няли участие впервые.

-Мы провели в Крыму пять дней. Нам даже больше хотелось не на море отдохнуть, а 
попутешествовать. За это время  посетили Алушту, Ялту, Севастополь и его знаменитый Па-
мятник затопленным кораблям, прошли по историческому маршруту «Малый Иерусалим» в 
Евпатории, увидели собор Святителя Николая Чудотворца и мечеть Джума-Джами, – рассказа-
ла студентка третьего курса РРГУ Дарья Мискевич.

Для размещения гостей КФУ предлагает два кампуса общежитий: Таврический и Ме-
дицинский. В комнате проживает от одного до трёх человек по стоимости от 18 до 22 рублей 
в сутки.

-На сегодняшний день вуз уже получил около 25 заявок, преимущественно – на август. 
Ребята приезжают в путешествие по самостоятельной программе, но мы также ожидаем деле-
гацию от Тувинского государственного университета. Для групповых визитов КФУ разрабаты-
вает специальную культурно-познавательную программу, в рамках которой мы покажем гостям 
комплекс «Пещера «Таврида», Ботанический сад КФУ и другие достопримечательности. Крым 
–  уникальный регион, который сочетает в себе богатую историю и культурное наследие, по-
этому очень интересно увидеть историческую и современную части полуострова. И вдобавок 
отдохнуть у моря, насладиться чистым морским воздухом, – отметила главный специалист де-
партамента по социальной и воспитательной работе Полина Болбочан.

Справка: Программа молодёжного и студенческого туризма Министерства науки и выс-
шего образования РФ реализуется с 2021 года. В рамках неё студенты могут путешествовать по 
России, останавливаясь в общежитиях и кампусах вузов-участников проекта.

Яна Дудченко
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ

В рамках всероссийской акции «Ночь географии» на базе пещеры «Таврида» КФУ прошёл квест «Красная тропа». 
Участники смогли погрузиться в мир спелеологического фольклора и разгадать множество головоломок.

Черный человек, Белый спелеолог и Красная тропа

-Квесты – безумно любопытная вещь. Ты погружаешься в 
определённую среду, занимаешься интерактивными элементами, 
можешь что-то потрогать – всё то, чего нельзя делать на обычной 
экскурсии. Нам пришла идея объединить эти моменты, чтобы люди 
смогли взглянуть на пещеру с другой стороны, ощутить её полно-
стью, именно так, как чувствуют её спелеологи, как она есть в своём 
первозданном виде, – поделилась специалист по информации Науч-
ного спелео-палеонтологического комплекса «Пещера Таврида» КФУ 
Екатерина Самохина.

Внутри пещеры участники встретились с традиционными 
персонажами спелеологического фольклора – Чёрным человеком 
и Белым спелеологом, рассказы о которых легли в основу сюжета. 
Красная тропа, в честь которой назван квест, это- нечто, появляюще-
еся в пещерах, и если вовремя не закрыть глаза и встретиться с суще-
ством, которое ходит по ней, можно оказаться в мире своего самого 
сильного страха. Главной целью квеста являлась разгадка истории 
Чёрного человека.  

Участникам выпала возможность не только почувствовать 
себя настоящими спелеологами, но и научиться работать в команде, 
принимать быстрые решения и не бояться страха.

Всероссийская акция «Ночь географии» направлена на попу-
ляризацию экологического туризма и привлечение населения к изу-
чению географии. Напомним, на базе пещеры «Таврида» в рамках 
программы стратегического академического лидерства «Приоритет 
2030» создан Научный спелео-палеонтологический комплекс КФУ.

#Приоритет2030

Каролина Лазарева
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ
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Почётное звание «Заслуженный работник культуры Республики Крым» присвоено начальнику отдела подготовки и 
проведения мероприятий КФУ Наталье Прокопенко.

-Я поступила в университет в 1996 году и уже тогда начала свою творческую 
деятельность: организовывала дни факультетов, работала в составе команды «Ар-
тель», а затем занималась со студентами, которые выступали под нашим руководством. 
И сейчася продолжаю эту деятельность. Честно говоря, не представляю свою жизнь 
без творчества, без университета, без наших талантливых студентов, без сцены. Сцена 
для меня – это магия. Здесь я дышу полной грудью и чувствую себя максимально ком-
фортно. Выражаю благодарность руководству КФУ, всем тем, кто поверил в меня и так 
высоко оценил мои заслуги и работу, – поделилась Наталья Прокопенко.

Как отмечает Наталья Прокопенко, к этой награде она шла всю жизнь, посколь-
ку связала свою жизнь с творчеством ещё с детских лет.

Напомним, Почетное звание «Заслуженный работник культуры Республики 
Крым» присваивается лицам, проработавшим в соответствующей отрасли не менее 
десяти лет.

Дарья Мироненко
Пресс-служба КФУ

Поздравляем!

На базе КФУ прошёл международный круглый стол, посвященный 95-й годовщине со дня рождения героя Кубинской 
революции 1959 года и кубинского государственного деятеля Эрнесто Че Гевары.

Команданте Че- идеальный революционер

В его работе приняли участие заме-
ститель Председателя Совета министров 
Республики Крым и председатель Крым-
ского отделения Российского общества 
дружбы с Кубой (РОДК) Ирина Кивико, 
проректор по академической и админи-
стративной политике Владимир Курьянов 
и проректор по международной деятель-
ности и информационной политике КФУ 
Сергей Юрченко. С докладами выступи-
ли начальник Управления международной 
деятельности Александр Мащенко, док-
тор исторических наук и доцент кафедры 
прикладной математики ФТИ КФУ Ольга 
Егорова, обозреватель журнала «Междуна-
родная жизнь» (МИД РФ) Александр Мо-
исеев и участники конкурса «КУБА: вчера 
сегодня, завтра».

-Студенты нашего института под-
готовили материалы в разных жанрах: 
презентация, интервью, журналистский 
материал, научный доклад и других. Все 
работы посвящены Эрнесту Че Геваре, 
Кубе и связям между нашими странами и 
народами. Без Че Гевары нет истории XX 
века, истории современности. Без истории 
Кубинской революции невозможно понять 
процессы, которые происходят в мире пря-
мо сейчас и которые связаны с каждым из 

нас. К тому же, в этом году Эрнесто Че Ге-
вара мог бы отпраздновать свой 95-й юби-
лей, что также стало поводом для проведе-
ния круглого стола, – рассказал начальник 
управления международной деятельности 
КФУ Александр Мащенко.

В рамках круглого стола прошла 
презентация журнала студентов направле-
ния подготовки «Журналистика» ИММиД 
КФУ «Че. Куба далеко. Куба рядом». Боль-
шая часть собранных материалов уникаль-
на, так как ранее никто не исследовал дан-
ную тему.

-Всё, что удалось найти про День 
Кубы, Эрнесто Че Гевару и связь Крыма и 
Кубы отражено в журнале, – отметила за-
ведующая кафедрой журналистики и меди-
акоммуникаций  ИММиД  Диана Первых.

С 10 марта по 2 июня 2023 года 
Управлением международной деятельно-
сти был организован и проведен Конкурс 
научных, научно-популярных и публи-
цистических работ «КУБА: вчера сегод-
ня, завтра» (к 95-летию со дня рождения 
Эрнесто Че Гевары), результаты которого 
были объявлены жюри в ходе международ-
ного круглого стола. Более 20 работ ино-
странных и отечественных обучающихся, 
выпускников и преподавателей КФУ были 
представлены на конкурс.

Первое место заняла работа Софии 
Басалай и Ангелины Белоусовой «На дол-
гую память: кубинские студенты глазами 
преподавателей», второе – работа Рукайи 
Камаль и Афины Котанджи «У меня две 
родины: Куба и Крым», а третье – работа 
Дарьи Губаревой и Алины Меметовой «А 
был ли Че Гевара в Крыму?».

-Наша работа была в формате ин-
тервью, что в принципе является неотъем-
лемым элементом журналов. Когда Диана 

Константиновна Первых рассказала, что 
есть Хуан Карлос Рейес – бывший студент, 
который учился у нас в Крыму ещё в со-
ветские годы и остался тут жить и рабо-
тать, конечно, нам захотелось раскрыть его 
историю как можно больше, – поделилась 
студентка ИММиД и шеф-редактор журна-
ла «Че. Куба далеко, Куба рядом» Афина 
Котанджян. 

Организаторами круглого стола 
выступили Государственный Совет Респу-
блики Крым, Совет министров Республи-
ки Крым, Крымское отделение Россий-
ского общества дружбы с Кубой (РОДК), 
Управление международной деятельности 
КФУ имени В.И. Вернадского, Крымская 
региональная организация Российского 
общества «Знание», Крымское региональ-
ное отделение Академии геополитических 
проблем и Черноморская ассоциация меж-
дународного сотрудничества.

Каролина Лазарева
Фото: Полина Пургина

Пресс-служба КФУ
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На территории Медицинской академии им. С. И. Георгиевского прошло одно из самых ярких событий этого года 
– STUDSOVET DANCE BATTLE: ALPHA.

Танец – это ….

Днём участники посетили два мастер-класса профессиональных хореографов, а вечером 
собрались на площадке под открытым небом, чтобы побороться за звание лучшего.

-Танец – это самовыражение, это отдельная вселенная, это возможность делиться своими 
чувствами и эмоциями через тело. Танец придаёт уверенности и веры в себя. Танцуя, люди часто 
меняются в лучшую сторону и становятся красивее, излучают совсем другую энергию, – отметила 
лидер танцевального объединения «ALPHA» (ранее «STUDSOVET DANCE») и организатор меро-
приятия Анастасия Фомина.

В этом году участники соревновались в двух категориях: SHOWCASE и SOLO. В состав 
жюри вошли хореограф студии «Stomp» Кристина Бидюк и преподаватель в танцевальном про-
странстве «Танцформация» Татьяна Коба.

-Формат баттлов можно и нужно устраивать, ведь именно тут ребята-танцоры могут об-
меняться друг с другом своей невероятной энергией, поделиться эмоциями и просто получить 
удовольствие от происходящего,  ̶  подчеркнула Кристина Бидюк.

Победу в категории SOLO (Pro) одержала студентка Института медиакоммуникаций, меди-
атехнологий и дизайна Дарья Старенченко, а в категории SOLO (Beginners) первое место заняла 
студентка Института филологии Александра Перфилова.  

В категории SHOWCASE победу одержала k-pop cover dance команда «Give’ers».Так как в 
Крыму очень развита индустрия k-pop, мы решили собрать команду активных ребят, чтобы уча-
ствовать во многих конкурсах и вместе развиваться в данной сфере. Наша команда очень сплочён-
ная, у нас царит замечательная атмосфера, и нет никаких разногласий. Мы очень любим все меро-
приятия от STUDSOVET DANCE, новое название – ALPHA, и решили поучаствовать в баттлах, 
проверить свои силы и просто получить массу положительных эмоций, – рассказала участница 
команды «Give’ers» Яна Шкарупа.   

Каролина Лазарева  Фото: Ксения Гасица
Пресс-служба КФУ

По итогам рейтинга деятельности 194 Молодежных клубов Русского географического общества за 2022 год  Молодежный клуб 
РГО  «Крым» занял первое место. Он вошел в  топ-10 Молодёжных клубов РГО и в топ-5 молодёжных клубов РГО на базе его 

региональных отделений. Об этом рассказала заместитель руководителя Молодежного клуба РГО “Крым”, 
сотрудник пресс-службы КФУ Екатерина Петлюкова

РГО исполняет мечты

Молодежный клуб РГО «Крым» от-
крыт на базе Крымского регионального от-
деления Русского географического обще-
ства. С июля 2022 года между Крымским 
региональным отделением РГО и КФУ 
подписано соглашение о сотрудничестве. 
Ядром Молодежного клуба РГО “Крым” 
стали студенты университета.

-С 2016 года Молодежный клуб 

РГО “Крым” активно реализует масштаб-
ные региональные и федеральные про-
екты. В 2022 году мы провели такие как 
«Заповедное дело РГО», «Заповедная шко-
ла РГО», «Морская биологическая школа 
РГО», «Молодежная спелео-школа Пещера 
Таврида», «Волонтерская экологическая 
экспедиция в ФГБУ «Заповедный Крым» 
участниками, которых стали ребята со всей 
России и стран ближнего зарубежья.

Кроме того клуб провел более 150 
мероприятий различного уровня и на-
правленности для молодежи в Республике 
Крым: походы, экологические акции, тур-
ниры по скоростному сбору спилс-карт, 
кинолектории, лекции и многие другие 
мероприятия, – отметила пресс-секретарь 
клуба, главный специалист по связям с об-
щественностью отдела информации КФУ 
Ксения Гасица.

Одним из главных итогов 2022 года 
стало награждение клуба Бронзовой меда-
лью Русского географического общества, 
которая присуждается за активное участие 
в экспедициях, работу и большой вклад в 
дело Общества, а также за успешное вы-
полнение поручений Общества.

-Молодежный клуб РГО – проект, в 
котором исполняются мечты и реализуют-

ся лучшие идеи! Хочется выразить благо-
дарность Исполнительной Дирекции РГО 
за поддержку наших проектов и высокую 
оценку нашей работы. Благодарим наших 
партнеров за участие и помощь в органи-
зации проектов. В 2023 году мы реализуем 
еще больше. Уже сейчас готовятся экспе-
диции и школы нового полевого сезона. 
Пусть активистов Молодежного клуба РГО 
становится больше, а проекты становятся 
масштабнее и охватывают все новые неиз-
веданные места нашей огромной страны. 
Приглашаем студентов КФУ вступать в 
активисты клуба и отправляться в путеше-
ствия вместе с нами!, – поделилась Екате-
рина Петлюкова.

Пресс-служба КФУ


